

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.388

Suscripcion en Córdoba. Por un mes..... 2 Ptas.
Por trimestre... 5,30 »
Fuera de Córdoba..... Por un mes..... 2,50 »
Por trimestre... 7 »

VIERNES 5 DE SETIEMBRE DE 1884.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quinientos letras y que sea de su exclusiva propiedad.

AÑO XXXV

ESTUFAS DE DESINFECCION.

Hoy que nuestras autoridades y la junta de Sanidad provincial se ocupan aciosamente de cuanto concierne á la salubridad, y de buscar los mejores medios de desinfeccion para evitar que el contagio llegue á Córdoba, creemos de interés lo que transcribimos del *Memorial industrial* de Rouen, por si ofrece conveniente la adquisicion de una estufa desinfectante con destino á los Hospitales y demás puntos donde se hallan productos infecciosos. Dice así:

«Los maravillosos trabajos de Mr. Pasteur han permitido darse cuenta exacta del origen de un buen número de enfermedades contagiosas, y conociendo el origen es mas fácil hallar remedio para ellas.»

«Todos los higienistas y muchos médicos (que no suelen estar siempre de acuerdo) reconocen, sin embargo, que es necesario, indispensable, esencial en locales especiales, con una ventilacion á propósito, los atacados de enfermedades sospechosas, no es menos necesario é indispensable el desinfectar, no solamente los locales donde han permanecido estos enfermos, sino tambien y con la misma escrupulosidad, los vestidos, las ropas de cama, y en una palabra, todo lo que se supone permeable y que, en contacto mas ó menos inmediato con el enfermo, ha podido impregnarse de las secreciones mórbidas de defecaciones, ó recibir los gérmenes miasmáticos en estado embrionario.»

«Así es como se propagan la viruela, la escarlatina, la difteria, la fiebre tifoidea, el cólera, etc.»

En 1878, el Dr. M. Smith dió cuenta en el Congreso internacional de higiene de un caso mortal de fiebre tifoidea transmitida por una bata que una costurera habia hecho en una habitacion donde cuidaba de uno de sus hijos que padecía dicha enfermedad. Se podria citar otros muchos casos. Las cuarentenas impuestas á los barcos y los lazaretos no tienen otro objeto que evitar la transmision de los gérmenes contagiosos.

En este sentido y para disminuir en lo posible los desastrosos efectos del contagio, se ha recurrido á las estufas de desinfeccion.

Segun las experiencias de Mr. Pasteur, se habia creído que la temperatura del agua hirviendo á 100° era insuficiente; pero despues se ha visto que, si esta temperatura bastaba para la ropa blanca, no era así para los vestidos y para los objetos de cama que no pueden sufrir este tratamiento sin deteriorarse, y que era menester elevarla á unos 130 ó 150°. Al principio se empleaba úsicamente el calor seco; pero las experiencias muy completas hechas en Berlin por los doctores MM. Robert Koch,

Gustava Wolffhügel, Goffky y Icoffler, han demostrado que el calor seco no era suficiente, y que era preciso recurrir á una desinfeccion por el calor seco y el húmedo combinados.

No vamos á entrar aquí en todos los detalles de estas interesantes experiencias, ni á reproducir las numerosas discusiones que han tenido lugar con este objeto en la sociedad de higiene y que pueden verse en la *Revue d'Hygiene*. Mirándolo bajo otro punto de vista, cuando se trata de la vida de un ser humano, creemos que no se debe desentender nada. Poco importa que la desinfeccion no sea completa (dado caso que no lo fuera); hay que fiarse ciegamente á ella, desconfiando los demás medios preventivos? Poco importa que los objetos á desinfectar se enrojecan ligeramente, que duren mas ó menos despues de haber sido desinfectados; ¿es esta una razon para no hacer nada ó para esperar á que se llegue á la perfeccion? No lo creemos.

Todo eso no significa nada al lado de la vida de un solo hombre que se puede preservar; que esto cueste un poco mas ó un poco menos, importa poco: es el fin lo que se busca, y puesto que hay un progreso cierto realizado, un resultado obtenido, no nos detengamos y marchemos resultadamente adelante.

Probaremos que todo el mundo está conforme en que las estufas convenientemente repartidas pueden prestar incontestable servicio; si no son la perfeccion misma, realizan un gran progreso bajo el punto de vista de la humanidad. No es, pues, sorprendente ver funcionar estas estufas en todas las grandes ciudades de Europa; en Inglaterra, en Alemania, está por todas partes en los hospitales, habiendo tambien estufas públicas.

En Francia, desde 1877, se ha organizado una campaña, y esta agitacion no ha sido estéril, pues el empleo de las estufas tiende á generalizarse. En Paris, la asistencia pública posee 10 estufas. El prefecto de policía, á consecuencia de un informe de MM. Pasteur y Collin, en el Consejo de higiene y de salubridad del Sena (11 Junio 1881) ha prescrito la creacion de varios lazaretos públicos de desinfeccion. Existe, además, á disposicion del público cierto número de carruajes para trasportar á los hospitales los atacados de enfermedades contagiosas. Recientes circulares, publicadas en los periódicos, han explicado la manera de llamar á domicilio estos carruajes.

Las 10 estufas construidas en los hospitales de Paris se relacionan con dos tipos generales:

1.º Estufa caldeada por el gas, y

2.º Estufa caldeada por el vapor.

En las estufas de desinfeccion conviene combinar los efectos del calor seco y

del húmedo. Despues de haber funcionado durante un tiempo determinado con aire caliente seco (una media hora, por ejemplo), es conveniente enviarlo á una calienta húmeda bajo la forma de vapor, no habiendo que temer la condensacion, dada la elevada temperatura del ambiente.

Los objetos caldeados serán penetrados fácilmente; al cabo de una media hora, se abrirá el registro para producir una corriente de aire caliente y seco. Sobre estos datos están basadas las estufas de desinfeccion de Rouen, Reims y Amberes, etc., etc.

En estas estufas se emplean con preferencia, como productores del calor, el gas y el vapor. El sistema con campana de fundicion ó hogar ordinario no sirve, puesto que no puede admitir, sino difícilmente, un termo regulador.

Se emplea tambien el horno Michel-Perret con un advertidor eléctrico, indicando las variaciones de temperatura que puedan producirse; estando advertido, siempre se puede llevar la temperatura al grado que deba tener. Este advertidor eléctrico funciona con mucha seguridad.

Una estufa de desinfeccion calentada por gas, se compone de

1.º Un horno de gas que produce el vapor.

2.º Una estufa de desinfeccion propiamente dicha.

La parte que recibe la estufa de desinfeccion está dividida en dos por medio de una separacion que existe en toda su altura. La estufa se coloca en medio, teniendo el horno de gas situado lateralmente.

La entrada de los objetos que se van á desinfectar tiene lugar por la puerta anterior. Los colchones se colocan sobre un carro que rueda sobre unos rails, dispuesto á este efecto; los vestidos, sábanas, colchas, etc., se colocan en otro, colocado en la parte superior de la estufa.

Una vez efectuada la introduccion de los objetos, los carros se ruedan á la estufa que se cierra en seguida por medio de puertas de una construccion especial para evitar las pérdidas de calor.

La depuracion se produce entonces por el aire caliente suministrado por el horno de gas del modo siguiente: en la parte inferior del horno está dispuesta una rampa de mecheros de gas; el aire frío llega por unas aberturas de los lados, se calienta por la accion de los mecheros, y pasa á la estufa por unos conductos provistos de registros que se pueden maniobrar desde el exterior por medio de una manilla.

El aire caliente sigue un movimiento ascensional y penetra en la estufa por arriba, á donde pasa naturalmente en virtud de su poca densidad, y siendo llamado en seguida por la chimenea, se

vé obligado á descender á la parte inferior, y por consiguiente, á repartirse bien en todo su trayecto sobre los objetos á desinfectar expuestos en la estufa, y en seguida se escapa, volviendo á subir por los conductos para llegar á la chimenea. Es fácil formarse idea de la circulacion metódica del aire caliente que asegura la economía del gas y una distribucion racional del calor.

Despues que los objetos que se han de desinfectar han sido sometidos algun tiempo al calor seco, una media hora poco mas ó menos, segun su naturaleza, se cierra el registro de la chimenea y se inyecta vapor de agua en la estufa por medio de un tubo agujereado y provisto de una llave colocada en el exterior de la estufa.

La accion calórica húmeda del vapor, unida á la del aire caliente seco, acaba de penetrar los objetos; cierra la llave de inyeccion y el registro de la chimenea; se efectúa la completa evaporacion por el aire caliente, que arrastra consigo todos los gérmenes miasmáticos completamente destruidos, y los evacua al exterior por la chimenea de atraccion.

Una vez terminada la depuracion, se abren las puertas de atrás de la estufa, se sacan los carros á la cámara posterior, situada de la anterior por medio de una separacion. Entonces se quitan de los carros todos los objetos que han sido desinfectados con la operacion que se acaba de describir, y se distribuyen al servicio por una puerta de salida.

El aparato de calefaccion por el gas está provisto además de los órganos siguientes, que aseguran la regularidad de su funcionamiento:

Regulador de presion.

Regulador de temperatura destinado á mantener constante la temperatura en el interior de la estufa. El papel que juega este aparato es muy importante, siendo el punto capital para la desinfeccion, el de tener la absoluta certidumbre de una temperatura dada en un tiempo determinado.

El aparato cerrado con un espejo y colocado de manera que comunique con el interior de la estufa, cuya temperatura interior acusa á cada momento.

Serpentin de circulacion de aire aplicado contra la pared de la estufa, para comunicar la temperatura al regulador.

El examen de esta instalacion demuestra que la conduccion de este aparato es muy sencilla; que el registro y vigilancia son muy fáciles, y que el resultado que se desea, es decir, la depuracion, es completa.

Las estufas de desinfeccion pueden ser caldeadas con vapor ó por medio de un horno Michel-Perret, como deciamos antes. Pero como exceptuando ciertos establecimientos especiales, las estufas de desinfeccion no funcionan mas que de una manera intermitente, creemos

que en estos casos, los mas numerosos, se debe preferir el caldeo por el gas.

Hé aquí algunos datos aproximados sobre el coste de las estufas de desinfeccion.

La mamposteria de la estufa de desinfeccion y la del horno de gas, representan, en las condiciones ordinarias (es decir, establecidas en un buen suelo), unos 6 metros cúbicos de mamposteria montada sobre un pequeño mazo de mortero de 0.18 de espesor, formando un cubo de 1.800.

Francos.

Esta mamposteria costará en Paris, segun los precios, 100 francos el metro cúbico, ó sea 780

Harrojes de la estufa, carro de tres colchones, carro para ropa blanca y vestidos, mecheros, regulador de temperatura, chimenea de tres metros 2800

Total. 3580

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

— El señor ministro de la Gobernacion ha conferenciado con el ministro de Estado telegráficamente, y el señor Romero Robledo ha dado cuenta al señor Elduayen del estado de la salud pública en España, que el señor Elduayen ha comunicado inmediatamente á S. M. el rey.

Tan pronto como el rey ha sabido la declaracion oficial de haberse presentado el cólera en Alicante, ha resuelto suspender su viaje á Bilbao y San Sebastian, señalado para las ocho de ayer noche, y regresar á Madrid en tren especial anoche mismo.

— Sabemos que habiendo conferenciado el señor Romero Robledo con el señor presidente del Consejo sobre el estado de la salud pública, el señor Cánovas del Castillo ha participado al señor Romero Robledo que ayer tarde salia de Orense para Pontevedra y hoy de este punto para Madrid.

— El ministro de la Gobernacion, en vista de la resolucion de S. M., comunicada ayer tarde, ha dirigido á los gobernadores de Vizcaya y Guipúzcoa el telegrama siguiente:

«El ministro de la Gobernacion á los gobernadores civiles de Guipúzcoa y Vizcaya:

«Apenas llegado á conocimiento de S. M. el rey el hecho sensible de la presentacion del cólera en Novelda y Alicante, y otros casos sospechosos en algunos puntos de aquella provincia, ha resuelto suspender su proyectado viaje,

— 1886 —
de estas mujeres! en ellas me vendré.

Camaleon seguia con atencion summa la marcha de los pensamientos que se reflejaban en la frente de maese Endes, y leve sonrisa rizó sus labios, á la vez que su mirada se fijó ardorosa y furtivamente en las dos jóvenes.

Diana continuaba dormida, y Alchib, por la catástrofe atacada, yacia inanimado sobre la alfombra.

En el momento mismo en que sucedia en el interior de la gruta la escena que acabamos de referir fielmente, otra escena de muy diversa índole tenia lugar un poco más arriba de la abertura que servia de única entrada á las grutas subterráneas.

KIIL.

PISCADOR.

Cuando Flor de Manzano abandonó su puesto de observacion en la cresta de los acantilados, y algunos momentos antes de la llegada de Camaleon tomó el peligroso camino que conducia á la gruta, balanceado por la tempestad furiosa que agitaba la cuerda á que estaba asido, oyó voz, como sin duda alguna recorda el lector, que una forma humana se dibujaba bruscamente por encima de su cabeza, y cuando participó á Cabeza de Lobo este hecho, que tomó por una ilusion, su compañero le dijo á su vez que habia creído notar que la sombra de una barca se dibujaba al pie de la roca.

Si Cabeza de Lobo habia visto realmente una barca, ó por tal tomó

— 1886 —
pensamiento detuvo el brazo pronto á cortar la cuerda.

El pescador se irguió á medias, se guardó el cuchillo, y dejando intacta la cuerda, adelantó el cuerpo sobre el abismo, por encima del cual asomó su cabeza.

Entonces fué cuando un relámpago iluminó el horizonte, y cuando Flor de Manzano, al levantar su mirada hacia la cima del acantilado, creyó ver que algo así como una forma humana aparecia sobre su cabeza.

El pescador retrocedió vivamente. El viento tenia entonces fuerza y violencia tales, que el hombre tuvo que echarse boca abajo en el suelo para evitar que la ráfaga le derribase.

Continuó avanzando en aquella trabajosa postura y llegó á un agudo pico situado á unos cincuenta pasos del sitio por donde acababa de bajar Flor de Manzano.

Aquel pico, que tenia la forma de un cono truncado, estaba adherido al borde de la roca y caía á plomo sobre el mar.

— 1886 —
que salió algunas horas antes sin confiarle el objeto de su viaje. Entonces me lancé á mi vez con Bernardo en seguimiento de Reynolds, á quien hemos alcanzado en los acantilados. Allí, á pesar de la oscuridad y de la tormenta, hemos hecho muy minuciosas pesquisas. A cosa de una legua de Fecamp, cerca de un bosquecillo, hemos hallado en la tierra húmeda huellas de una lucha reciente. Los cascos de varios caballos estaban fuertemente marcados en el suelo, y reconocí el del caballo de Humberto. Un arbolito contiguo estaba desgozado, y la tierra, que alrededor de su tronco estaba más removida, denotaba que allí habia tenido lugar parte de la escena. En fin, una pluma igual á la que Humberto lleva en su sombrero, estaba medio sepultada entre el lodo...

— Habia tambien allí huellas de agua? — interrumpió bruscamente maese Endes.

— No, maese; al menos no hemos podido averiguarlo, porque, con la

179

regresando á Madrid á seguir de cerca el curso del mal, si por desgracia no pudiera ser detenido en su marcha.

Este nobilísimo impulso del ánimo de S. M., siempre presuroso á acudir á donde la posibilidad del peligro ó de la calamidad se presenta para compartir los sentimientos de la nación, le obliga, con pesar, á desistir de su visita á esas provincias.

Al transmitir á V. S. esta Real resolución, le encomiendo haga público en el *Boletín oficial* el motivo y el sentimiento con que S. M. renuncia por ahora á su proyectada visita.

—La opinión general de las personas que con serenidad miran las cuestiones, es que si bien no se debe permanecer tan tranquilos como estábamos hace unos días, tampoco hay motivo serio ni para esa alarma de que algunos se sienten poseídos, ni para los temores de otros, que cesan ya sentir dentro de su cuerpo los síntomas de la enfermedad.

Hay que tener, pues, calma y tranquilidad, y mucho más teniendo en cuenta que el Gobierno ha adoptado y está dispuesto á adoptar con gran rigor y energía todo género de medidas para evitar en lo posible, si por desgracia se desarrolla la epidemia, el que tome gran incremento.

Deben, pues, desecharse estos temores, y mucho más pensando en que hoy por hoy no hay razón justificada para dejarse amarrar por sustos y sobresaltos que á cada bueno puedan conducir.

—Ha sido declarado cesante don Luis Cuimben, senador del lazareto de Alicante.

—En Ciudad-Real existe gran alarma por haber llegado á dicha población bastantes viajeros de Alicante.

Lo mismo sucede en Castellón, Murcia y otros puntos.

La noticia de haberse presentado algún caso sospechoso en Valencia, es completamente inexacta, según los informes oficiales.

Según los telegramas oficiales, una mujer procedente de Novelda se sintió enferma en el camino, siendo detenida esta mañana en la estación de Caudete. Fue inmediatamente aislada, y según telegrama de esta tarde ha sucumbido.

El lazareto que pensó establecerse, sobre la línea en Venta la Encina ó en Caudete, se establecerá en Almansa, donde parece que hay un local á propósito, una antigua fonda, según tenemos entendido.

También se establecerá otro lazareto en el límite de las provincias de Alicante y Valencia, en la carretera de Alente y Denia á Gandía, y se acordará toda la provincia de Alicante.

Novelda ha quedado acordado por las tropas del ejército.

Hay dos trenes mixtos, procedentes de Alicante, detenidos en Caudete y Venta la Encina.

En todos los puntos, desde la provincia de Gerona á la de Cádiz, ambas inclusive, han sido declaradas súbitas todas las procedencias de Alicante.

Los pasajeros procedentes de Alicante y Albuñol que fueron detenidos en Gatafe y se hallan en el Cerro de los Angeles, cumplirán una cuarentena de once días.

El señor gobernador de Madrid tuvo noticia de que un pasajero del *Buenaventura* se hallaba en esta corte, y ante-

noche á la una pasó á visitarlo. El pasajero no ha tenido novedad. Será vigilado durante algún tiempo.

—Del artículo escrito para *Le Matin* por el señor Castelar, con las siguientes palabras:

—Yo defiendo que la república francesa, con su Constitución casi monárquica, y su presidente casi Rey constitucional, y su Ministerio responsable, y sus dos Cámaras, y su patronato eclesiástico, y su método concordatario y su ejército numeroso, es la república perfecta, porque es la república posible.

—En primer término y ante todo el cólera y cuantas noticias sobre tan terrible héroe publican los periódicos en lo que más preocupa á todos, pudiendo decirse que la política ha cesado por completo su puesto á la cuestión de la salud pública.

Claro es que con este motivo se esparcen rumores infundados y noticias verdaderamente alarmantes, debido más que á mala fé ó perversa intención de los que las propagan, al temor que infunde la terrible enfermedad, que tantas víctimas causa en poco tiempo, y que á la vez lleva consigo las funestas consecuencias que en un país produce la paralización de las relaciones comerciales, que constituyen uno de los elementos más esenciales de su manera de vivir.

—A las cuatro de la tarde ha conocido S. M. el Rey las noticias del cólera, y á las seis y media sabían las autoridades de Bilbao y San Sebastián que se había suspendido el viaje regio.

—El señor Sagasta se propone regresar inmediatamente á Madrid, en vista de la declaración oficial del cólera.

—Dice hoy un periódico de Cartagena:

«En algunos barrios de esta ciudad se han desarrollado las fiebres intermitentes, pero con carácter benigno, no ocasionando la enfermedad ninguna deficiencia.

—La real orden que hoy publica la *Gaceta* declarando la presencia del cólera en España, dice lo siguiente:

«Es un hecho desgraciadamente sensible, que mientras las medidas sanitarias adoptadas por el gobierno de S. M. para preservar al país de la epidemia que invadió algunos pueblos de la nación vecina obtenían en nuestra dilatada frontera el mayor éxito, la terrible calamidad ha aparecido en algunos pueblos de la provincia de Alicante.

«La indagación de la manera cómo se ha producido este lamentable acontecimiento, que el gobierno perseguirá sin descanso, no atenúa el mal ni la amenaza inminente que constituye para las otras provincias del reino. Omitir la verdad sería engendrar ilusiones; manifestar con franqueza es destruir la causa de alarmas inundadas y excitar á las autoridades y á los pueblos para que, huyendo de las exageraciones que engendra el pánico, se apresten á la defensa, cumpliendo estos y velando aquellas por la presencia de las medidas higiénicas y preventivas que aconseja la ciencia.

«Por fortuna, no tiene el gobierno motivos para desesperar aún del éxito de las medidas preventivas, y no omitirá recurso alguno para luchar obstinadamente en defensa de la salud pública. A este propósito, el rigor de las medidas debe exceder á la gravedad del mal, porque el exceso es prevención, y el rigor laudable garantía.

«Inspirándose V. S. en estos patrióticos fines, dedicará incansable atención al mantenimiento de la salud pública, y á que la higiene sea en todos los pueblos sometidos á su mando escrupulosamente guardada.

Mientras tanto el gobierno, para evitar que se exajeran los hechos y que no impresione á la opinión pública infundada alarma, hará conocer diariamente en la *Gaceta* las noticias que se reciban, las que cuidará V. S. de que se inserten asimismo en el *Boletín* de esa provincia.

Lo que de real orden comunico á V. S. para los efectos oportunos.—Madrid 3 de Setiembre de 1884.—Romero Robledo.—Sr. G. gobernador de la provincia de Alicante.

—Esta noche saldrá para Cataluña el señor Balaguer.

—Créase que algunas ferias que acostumbraban á celebrarse en este mes tendrán que suspenderse por motivos higiénicos.

—Corre el rumor de que en Albaida han sido recibidos á tiros unos pasajeros alicantinos.

—Se ha establecido un acuerdo con las poblaciones de Elda, Novelda, Elche, Sax Biar y otras de la provincia de Alicante.

—Se han remitido 10000 pesetas al alcalde de Novelda para atender á las necesidades de la epidemia.

—No hay duda ni vacilaciones de ningún género en las medidas de precauciones sanitarias adoptadas. Se procederá al aislamiento de los casos que ocurran cuando su número lo permita, y si en alguna población se extendiera el mal en grandes proporciones, se acordaría el punto invadido.

—Anteche se hablaba en todas partes con gran entusiasmo y con mucho elogio de la augusta persona del rey, así que fue público que saldrá para Madrid tan pronto como se pusiera á su disposición un tren especial.

—La enferma aislada á un kilómetro de Cardete sigue en el mismo estado, siendo falso el rumor circulado anteche de su fallecimiento.

—S. M. el rey saldrá hoy á las doce en tren directo para Madrid. Esta es la noticia oficial.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 3 de Setiembre de 1884.
Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo.

Ya ha visto la luz pública la carta circular, que, fechada en Biarritz el día 1.º, ha dirigido el duque de la Torre á los comités izquierdistas de provincias: en ella dice que el partido vive y vivirá con el propósito de hermanar la democracia con la monarquía, llevando á la constitución vigente los principios de la del 69. También dice que á fines de Octubre próximo será convocada en Madrid la Asamblea general del partido.

En otras circunstancias esparcido documento hubiera dado lugar á multitud de comentarios que proporcionarían materia para llenar muchas cuartillas; pero en los actuales momentos la política abandona el campo á los asuntos relacionados con la cuestión de salubridad pública.

Todo lo absorben las noticias referentes á los casos de epidemia, que se han

dado en la provincia de Alicante, corregidas y aumentadas por algunos detalles de manera tal, que el pánico ha cundido, figurándose algunos var mirros por todas partes, dispuestos á cobrarse en los habitantes de Madrid, por más que afortunadamente se discute aquí de escocelencia hasta el momento, y se vea con gusto que las autoridades adoptan toda clase de precauciones, haciendo concebir la esperanza de que, merced á ellas, nos veremos libres del terrible héroe.

Ha operado tal transformación en el ánimo de los noticiosos, que no se ocupan de Zanzar ni de los históricos, no obstante la carta del «Globe»; ni de la izquierda ni de la escursion propagandista de sus hombres; ni de la benevolencia de Castelar hacia la fuor; y es más, hasta si nombran la palabra crisis, es para suponerla aplazada á causa de la invasión del cólera en algunos puntos.

Hay encontrado á Romero Robledo previsor, al ministro de Ultramar activo para plantear las reformas en las Antillas, y á los demás consejeros animados del mejor deseo. Tal transformación esa ma, y se cree sea una estrategia para volver despues con su pesimismo de manera más pronunciada.

Hay que regresado el señor Cánovas, y probablemente mañana, que deberá encontrarse el monarca en Madrid, se reunirá el Consejo y se adoptarán acuerdos relacionados con la cuestión sanitaria. Tal vez alguno de los ministros, probablemente el de la Gobernación, visite los pueblos que sufren la epidemia, para sobre el terreno tomar las convenientes disposiciones.

El señor Sagasta parece se decide á regresar en breve á esta corte en vista de las noticias recibidas, ocreyendo que los gefes de los partidos deben hallarse en donde residen los centros políticos cuando ocurren sucesos extraordinarios.

Noticias de Italia y Francia dicen que la epidemia se ha desarrollado en Nápoles de manera muy alarmante, y que en Perpiñan aumentan también los casos.

—El correspondiente.

Gacetillas.

—Documento importante.

El *Boletín oficial* de la D. ócesis publicó ayer en número extraordinario la siguiente importante circular del M. I. señor Gobernador Eclesiástico: «La presencia del terrible azote del cólera que hace algunos meses aflige á Francia é Italia y que, según declaraciones del Gobierno de S. M. (q. D. g.) acaba de presentarse en nuestra España, deber nuestro es llamar la atención de todos los fieles para que eleven á Dios su espíritu y recurran al trono de la gracia á fin de obtener del Señor su misericordioso auxilio en tiempo oportuno. (Epist. ad H. br. 4, v. 16.) Todas las precauciones humanas, adoptadas con laudable celo por las autoridades civiles, serán ineficaces si no procuramos implorar la Divina clemencia con fervorosas súplicas y purificando nuestras conciencias con una buena confesión. Acudamos, amados fieles, al que es el Señor, el conservador de la salud y de la vida; acudamos á El con oración humilde y perseverante, como dice el Real Profeta, para que se digno oír benigno nuestro ruego

y preservarnos del mal. Por tanto, y de acuerdo con nuestro Excmo. é Ilustísimo Prelado, venimos en disponer lo siguiente: PRIMERO. Todos los Sacerdotes dirán en la Misa, siempre que lo permitan las Rúbricas, la oración *pro vitanda mortalitate seu tempore pestilentia* SEGUNDO. Todas las noches al t que de oraciones se rezará á en todas las parroquias de nuestra jurisdicción el Santo Rosario, con asistencia de todo el Clero adscrito á cada parroquia, y terminado se leerá desde el púlpito una meditación sobre verdades eternas, concluyendo con una Salve cantada y la Oración de la Santísima Virgen propia del tiempo. TERCERO. Como esta ciudad está de un modo especial consagrada al Arcángel San Rafael, y la protección que este insigne Custodio le viene dispensando es tan grande como la confianza que en él tienen depositada los cordobeses, mandamos que, puestos de acuerdo los señores Curas Párrocos, dispongan la celebración de trece misas cantadas, una por cada parroquia, en la Iglesia del Arcángel, á las diez de la mañana, anunciando oportunamente el día que corresponde á cada una. Y con el objeto de que esto se haga con la mayor solemnidad posible y sirva de estímulo á los fieles para que, como dejamos dicho, ven á Dios su espíritu, disponemos á las nueve y media de la mañana en procesion de la parroquia á correspondencia los ministros vestidos, ornamentos morados, precedidos de Cruz parroquial y con asistencia de todo el clero adscrito á la misma, dirigiéndose cantando las Letanias de los Santos á la Iglesia de San Rafael, en donde se oficiará la misa del día 6, si la Rúbrica lo permitiera, la de *tempore pestilentia*, volviendo á la Parroquia por el mismo camino y en la misma forma. A este acto mandamos que asistan todos los sacerdotes primeros de las parroquias, vestidos de sobrepeliz y cantando. Durante la procesion de ida y vuelta se tocarán las campanas de la parroquia de donde sale, las de todas las Iglesias del tránsito y las de la del Juramento. Los Párrocos y Economos excitarán á sus feligreses á que se reconilien con Dios por medio de la Penitencia, que dirijan al cielo humildes plegarias y se ejerciten en obras de piedad. Con estas disposiciones confiamos en la bondad divina, y pidámosle humildemente que nos libre de todo mal y nos mire con ojos de misericordia. Córdoba 4 de Setiembre de 1884.—El Gobernador Eclesiástico, Licenciado Angel Enriquez y Enriquez.—El próximo Domingo los señores Curas darán cuenta á sus feligreses de esta Circular.»

—De actualidad.—Se necesita que los dependientes de la autoridad redoblen su vigilancia bajo el punto de vista higiénico, y que tan pronto como observen un foco que pueda inficionar la atmósfera, den inmediatamente aviso á sus gefes, á fin de que estos tomen las medidas que son aplicables en casos análogos. Los sitios que deben estar mas vigilados, son los recipientes urinarios y sus inmediaciones, puesto que frecuentemente se hallan en condiciones nada convenientes. Nos referimos hoy principalmente á este asunto, porque ayer se encontraban completamente llenas las cubetas de la calle del Portillo y plazuela del Conde de Gavia. La vigi-

— 1854 —
Lluvia torrencial que está cayendo, es enteramente imposible afirmar nada en ningún sentido.
—¿Qué más?
—Hemos seguido minuciosamente las huellas de que os he hablado. Las del caballo de Humberto se detienen cerca del arbolito, y volvían en sentido inverso en dirección á Fecamp. Eran perfectamente visibles, y conocíase por su irregularidad, que el caballo estaba privado de gine y andando á su libertad. Las otras huellas de herradura se dirigían hacia la izquierda, en dirección á un bosquecillo de los acantilados. En la lina de aquel bosque debía haber tenido lugar otra lucha, porque allí también el suelo estaba muy pisoteado y todas las plantas de su alrededor rotas. Más, despues de esto... nada hemos visto.
—¿Cómo! —exclamó el anciano que había escuchado este relato con vivísima atención, que continuaban las huellas?

— 1855 —
botes que le llegaban hasta la mitad del muslo, y cubría su cabeza con un ancho cerco de lana que, bajándose hasta los ojos, le tapaba así parte del rostro.
Despues que entresbró la retama para poder explorar con la vista el acantilado, el hombre permaneció por algún tiempo en aquella postura; luego abandonó su escondite, é imitó los movimientos hechos por Flor de Marzano para llegar al borde del acantilado.
Arrastrándose con pies y manos, llegó al sitio en donde estaba atada la cuerda. Sacó del bolsillo un largo cuchillo, apoyó el corte en la cuerda, estirada por el peso del que en ella estaba suspendido y se dispuso á cortar la violentamente.
El desgraciado Flor de Marzano ignoró el inminente y espantoso peligro de que entonces se vio amenazado: su vida se hallaba á merced del pescador, y ya iba á ser lanzado en el insondable abismo, cuando rábito

— 1856 —
á algún pedazo de roca desprendido por la tempestad ó alguna ola monstruosa, esto es lo que aún no sabemos; pero sí, en cambio, podemos afirmar que su compañero no se había equivocado en su conjetura.
Efectivamente, una forma humana era, sobre el acer tilado echada, y de la cual solo la cabeza sobresalía por encima del abismo, lo que Flor de Marzano había entrevisto al fogaz resplandor del rápido relámpago.
Cuando el vigilante se dispuso á volver á las grutas, abandonando la cresta del acantilado para descender por la cuerda, suspendida á lo largo de la cuesta, y en el momento en que, despues de haber lanzado una postrema mirada por el camino de Fecamp, desapareció, por el abismo, un grupo de retamas que á poca distancia había se separó poco á poco y dejó ver, tras de ellas oculto, un hombre arrodillado en el suelo.
Aquel hombre vestía un traje completo de marinero, calzaba grandes

— 1856 —
—No, maese.
—¿Ni en el interior del bogue, ni en el llano, ni en el acantilado, ni en el valle?
—En ninguna parte.
—Eso es muy extraño.
—En vista de esto,—continuó Camaleón,—Rynold me mandó que viniera corriendo á las grutas, pusiera en pie á todos nuestros hombres, y registrara la comarca por los alrededores de Etréat, mientras que él iba á recorrer inmediatamente los alrededores de Fecamp...
Camaleón se detuvo; había concluido su relato y esperaba. El anciano parecía agitado por violentísima emoción.
—¡Preso Humberto!—murmuró acercando sus espesas cejas blancas con una contracción amenazadora.—¡A merced de mis enemigos!... ¡Imposible! ¡imposible! ¡amenazado nuestro secreto! ¡Vencido uno de mis hijos! ¡Eso no puede suceder! ¡eso no es posible!... Más si así fuere ¡guay

lancia para que el mas esmerado aseó reñe por todas partes, asunto es que a todos nos interesa, y que debemos procurar en pró de la salud pública.

El vigía.— Llegó á Alicante el mal hósped en un vapor desde Argel. — Se llama Buenaventura, — y Malaventura fué.

Cuestionario.— La Comision provincial encargada del estudio de lo concerniente al mejoramiento de la clase obrera, en su sesion de anteayer, se acordó empezar mañana á las siete de la noche, en las Casas Consistoriales, la informacion oral referente á los títulos 9 y 10 del Cuestionario que á continuacion insertamos, pudiendo asistir á la sesion, además de los individuos de la comision referida, los que quieran auxiliarse con su instruccion y conocimientos: «Títulos sobre que ha de versar la informacion: NOVENO.—Condicion de la familia obrera. 56. Edad á que suscriben contraer matrimonio los obreros; su avidez ó dureza de las relaciones entre los cónyuges; frecuencia en la separacion de hecho y del adulterio. 57. Concubinato; cómo lo miran las distintas clases sociales; si es raro ó frecuente entre los obreros. 58. Deficiencia de la educacion que reciben los hijos de los obreros; en el seno del hogar; si es deficiente ó por impotencia; atañe ó no á los hijos y sus consecuencias. 59. Condicion, dentro de la familia, de los obreros ó valetudinarios. 60. Influjos en las condiciones de la familia obrera del derecho positivo sobre divorcio, derechos y deberes de los padres, alimentos á los ascendientes, adulterio, amancebamiento y facultad de disponer de los bienes por testamento. — DÉCIMO.—Condicion social y política de la clase obrera. 61. Relaciones entre los obreros y las otras clases sociales; simpatías ó antipatías; aproximacion ó alejamiento entre ellas; influjo en este respecto de la cultura, del trato social y de las maneras. 62. Interés ó indiferencia de las distintas clases sociales ante las necesidades materiales y morales de los trabajadores; asociaciones ó instituciones creadas ó mantenidas por aquellas en favor de estos. 63. Interés ó indiferencia de los obreros respecto de la política; si están afiliados á los partidos políticos existentes ó tienden á la formacion de otros exclusivamente obreros.»

Recaudacion.— Hé aquí la obtenida en los fechos de esta capital el día 3 del corriente.—Puentes 1.021 pesetas 56 céntimos.—Prestorio 1.505 48.—San Sebastian, 470 33.—Victoria 349 56.—Matadero, 575 19.—De las 3922 pesetas 12 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 1821 13.—A la provincia y Municipio, 1821 15.—Adicional, 279 84.

Precauciones.—En uno de los estranos de la estacion de los ferrocarriles empzó ayer la construccion de un departamento aislado de las demas dependencias, con una capacidad de diez y seis metros de longitud por ocho de latitud, para almacenar las mercancías que procedan de puntos sospechosos.

Todo llega.— Hemos visto con gusto que los operarios de la fabrica del gas bajaban en la calle de Isabel Lasa, conobjeto de que pronto se halle alumbrado por el fluido que luce en las demás de la poblacion.

Nocturno.— Espiraba la tarde: el mar gemia— con su rumor pariente y cadavérico,— y yo sobre una roca contemplaba— embelesado, extático y absorto,— el cielo azul y la nevada espuma— que hacen surgir las olas de su fongo.— La inmensidad del mar era mi padre;— el moribundo sol era el responsable que elevaba mi pecho, á los recuerdos— de aquel mi amor un día venturoso— que me embriagó con su cálida empuje,— que fué la luz que iluminó mis ojos,— el angel seductor de la esperanza— y el lago azul, en cuyo claro fondo— se asomaron un dia mis suspiros— buscando un eco, de su orilla en tu orilla.— El eco fué su voz; su voz suave,— nota de un arpa ó raiador caudal,— que supo responder á mis lamentos— con el eco argentino y cadavérico— del alma virgen que impaciente aguarda— llegue el amor hasta su esposo trocero.— Aun el recuerdo— úgubre me espanta:— fué en una noche junto al mar, que roncó— desataba sus iras, en las olas— que se escañaban cerca de nosotros.— Bella cual siempre, junto á mi sentada— en la roca que fué mi Capitolio,— noté la palidez de su semblante— y la expresion extraña de su rostro.— Enamorado, ciego, tú á besabas, — y vi llenos de lágrimas sus ojos;— huir de donde estaba y arrojarse— del mar embravecido al negro fondo.— ¡Ay! que luego lo supus...

su conciencia—fué el torcedor cruel de tanto oprobio;—yo la hubiese no obstante perdonado;—la amaba mucho, y con dolor la lloro;—por eso vengo al mar, que es su sepulcro;—por eso miro con horror su fondo.

Abrigarse.— La temperatura ha descendido en esta capital, hace dos dias, de una manera notable, especialmente por la noche y en las primeras horas de la mañana, haciendo pensar en el arreglo de las prendas precursoras del invierno.

Paralización.— Ayer se suspendieron los trabajos que se venian efectuando en el sitio donde se celebra la feria de la Fuensanta, para la iluminacion del real con alumbrado de gas.

Bomba.— Ya está funcionando la que digimos iba á colocarse en la plazuela de la cárcel, para facilitar el riego de los naranjos que hace años se plantaron en ella.

Reunión.— En el salon bajo de sesiones del Excmo. Ayuntamiento se reunió ayer la Junta local de Sanidad, auxiliada por todos los señores Curas párrocos y los presidentes de Alcaldes de barrio, ó cuyo efecto fueron convocados por el señor Alcalde, y bajo la presidencia de éste se celebró la sesion, quedando nombradas las comisiones por distritos para prestar sus servicios en el desgraciado caso de que se importara en Córdoba la terrible enfermedad.

Subasta.— Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia las condiciones para la subasta de la conduccion del correo entre la estacion del ramo de Sigüenza y la de Soria.

El méridico.— Hoy.— 1455.— Fallecimiento del Obispo de Avila don Alonso de Madrigal, conocido por «El Tostado»—1543.— Felipe II entró en Valencia á jurar, acompañado de su padre el emperador Carlos V.—1564.— Conquista del Peñon de la Gómera por los españoles.— 1637.— Nace en Paris Luis XIV de Francia.

Oportuno.— Seria conveniente que se volvieran á cubrir de nuevo las rejas de las cloacas. Hay algunas que despiden miasmas insalubres en gran escala. Entre estas se encuentran la de la calle de Torrijos, inmediata al Palacio Episcopal, y otras en calles céntricas.

Juicio oral.— Mañana se verá en la sesion segunda de la Audiencia de esta capital la causa instruida en el juzgado de la izquierda de la misma contra Rafaela Rodríguez Caballero, por hurto. Informará el letrado señor don Rafael Lopez Dieguez, y será procurador don Rafael Castañera.

Sesion.— La Sociedad Económica de Amigos del Pais la celebrará ordinaria y extraordinaria mañana á las ocho de la noche, para ocuparse de una proposicion sobre reforma del reglamento.

Decomiso.— Anteayer fueron decomisados ochenta y cinco panes que, á juicio de los facultativos, no reunian buenas condiciones para la alimentacion.

Memoria.— Anteayer se ocupó la Junta provincial de Beneficencia de la Memoria acerca de los trabajos practicados por la misma en los años económicos de 1881 á 1884 inclusivos, redactada por su digno Secretario-Administrador don Jose Gomez del Valle, y de los siete estados que al muestra la pureza y celo de dicha Junta. Se aprobaron por unanimidad expresados documentos, y dió aquella un expresivo y espontáneo voto de gracias al señor Gomez del Valle por la precision, exactitud y elevadísimos conceptos de su trabajo, ilustrado con minuciosos datos estadísticos, de los que se desprende que dicha Junta ha aumentado considerablemente los valores de las fundaciones que tiene á su cargo, y ha desahogado multitud de otras que estaban ignoradas. Procuráramos darlo todo á conocer tan luego como se circule, segun está acordado.

Alboroto.— La calle de Gutierrez de los Rios fué ayer teatro de una escena sui generis. Varios burros se alborotaron y se emprendieron unos con otros á bocados y coques, poniendo en grave aprietó á las muchas personas que por aquella via transitaban. El conductor, á fuerza de repartir algunas raciones de acobuche, pudo restablecer la calma entre los beligerantes, que terminaron la funcion dando grandes rebuznos. Acudió un municipal al estruendo, pero se declaró impotente para contener la farsa de los jumentos.

Rótulos.— Se está completando el de la casa de Alfonso XII, que, segun digimos, le faltaban las II. Probable-

mente volverá á su sitio el tolo de la de San Bartolomé.

Bien vendido.— En la madrugada de hoy debe haber llegado á Córdoba á nuestros estimados amigos al Excmo. Sr. Marqués de Bál, de regreso de San Lúcar de Barrameda, donde ha pasado una temporada con su distinguida familia.

Eva calma.— Como resultado del registro de ganados para el consumo verificado ayer, la expedicion de carnes seguirá haciéndose en la próxima semana á los mismos precios que vienen rigiendo, ó sea á 1 peseta y 44 céntimos el kilo de las reses mayores, y á 1.24 de las menores.

Bienes del Estado.— Hoy á las doce se subastan en las Casas Consistoriales de esta capital varias fincas de Córdoba, Luzeña, Priego, Torrecampos, Obispo y Luzeña, cuyo pormenor se ha publicado en el DIARIO.

Un lio.— En la plazuela de San Nicolás de la Villa le robaron anteayer los zarcillos á una niña de corta edad. Fueron detenidos dos muchachos que no dan luz sobre el asunto, que aún queda en el misterio. Parece que en la danza anda una gitana. El juzgado tiene conocimiento del hecho.

Halleazgo.— A disposicion de su dueño se encuentra en poder del jefe de la guardia municipal una cartera con algunos papeles, encontrada en la via pública.

El bozal.— Por carecer cinco perros de este importante resguardo de las piernas del vecindario, se ha pasado parte á la Alcaldía del nombre y domicilio de sus dueños.

Diputado provincial.— Ha venido á esta capital nuestro distinguido amigo señor marqués de la Corte, para asistir á las sesiones de la Diputacion.

Jubilado.— Dice un apreciable colega que lo ha sido por la Comision provincial el laborioso contador de la Diputacion señor don Juan Antonio Gonzalez Riza.

Casa de socorro.— En la establecida en la calle del Liceo han sido asistidos durante el mes de Agosto último los siguientes enfermos: curados 51 hombres, 48 mujeres, 40 niños y 39 niñas; aliviados 19, 22, 20 y 21; muertos 1 niño y 2 niñas, y pasaron al Hospital 3 hombres y 2 mujeres, que forman un total de 268 asistidos.

Edicto.— Por uno del juzgado municipal de la derecha de Córdoba se llama á Josefa Ruiz, para que conteste el cargo que le resulta en el juicio con Dolores Medina.

Sucursal.— Está ya funcionando la que ha establecido en Cáceres el Banco de España, facilitándose con ello las transacciones mercantiles con aquella capital de Extremadura.

Real órden.— Por una reciente se ha dispuesto que los individuos del ejército pertenecientes á los reemplazos de 1879, 80 y 81, no puedan ordenarse *in sacris* hasta estar guis cuatro años de servicio e activo, y los de los reemplazos sucesivos hasta los seis años. Si unos y otros fueran llamados al servicio, estando en reserva, verificarán su presentacion para desempeñar las funciones de su sagrado ministerio.

Billetes.— Los de veinticinco pesetas puestos recientemente en circulacion por el Banco de España, tienen un tan excelente grabado que puede concepcuar e como una buena obra artistica, y el papel es de clase especial que hace imposible su falsificacion.

Disposicion.— Por el Ministerio de Hacienda se ha recordado á los señores delegados que en manera alguna deben tolerar se celebren rifas de ninguna especie, sea cual fuere su forma é importancia.

Pensamiento.— El que aprecie la vida debe aprovechar el tiempo, porque él es el hilo con que aquella se teje.

Todo es poco.— Se han mandado cerrar todos los establecimientos de baños de Alicante y de Elche, y se llega á al limite de la precaucion.

Canar.— Cuando voy á enterarme— dirás, al notar mi falta,— que ya no habrá quien te quiera— como aquel que vá en la caja.

En el garlito.— Un sugeto que el dos del actual se introdujo en el despacho del jefe de la estacion de Puente Genil, aprovechando la ausencia de éste, trató de forzar la caja de valores, no habiéndolo conseguido porque en el acto lo sorprendió el referido jefe y una pareja de la guardia civil. El intruso fué puesto á disposicion del señor juez municipal.

Cuentas.— Las municipales de

La Carleta están á la vista hasta el día doce.

Aprobado.— Lo ha sido el nombramiento de don José Jurado Cabello de maestro interino de la primera escuela de Aguilar.

Reja.— Con motivo de una que se reparó el sábado en Montilla, pascas que dos ilustrados jóvenes de aquella poblacion han tenido un encuentro desagradable.

Desercion.— En el sumario que se sigue por el Regimiento de Húsares de la Procesa, en Aranjuez, contra Antonio Torres Verona, natural de Fernán Núñez, en esta provincia, se le llama por edictos, por haberse desertado la noche del 26 de Agosto último.

Mérito.— Una pareja de la Guardia civil de Balméz detuvo el 10 del corriente á dos sugetos, que causaron á otro varias heridas, quedando aquellos á disposicion del Juez municipal.

Carta.— Una está detenida en Málaga para doña Rosa Alba Perez, en Castro del Rio.

Tabaco.— Se quejan en Montilla de gran escasez de él, por haberlo llevado á los pueblos inmediatos, donde ninguno habia. Pocos estaban peor. Pero conste para que el mal se remedie.

Feria.— Tíenese como probable la suspension de la que en Sevilla debe celebrarse en San Miguel próximo, por causa del mal que sufren las provincias de Levante. Tambien en algunos otros puntos se cree se suspenderán los mercados y fiestas anunciadas, como ya se ha hecho en Murcia.

Profesor.— El eminente don Federico Rubio, procedente de Sevilla, ha pasado estos dias en direccion á Madrid.

Enfermo.— Lo está hace dias en Carmona al señor don Lorenzo Dominguez, Vicepresidente del Congreso de los Diputados.

Agencia.— En una de préstamos de Málaga, se ha cometido estos dias un robo de diez y ocho mil reales en billetes, y de alhajas valoradas en unos dos mil duros.

Es natural.— Apesar de haber estado muy concurrida la feria de Martos, se han hecho poquísimas transacciones.

Entre amigos.— Dos se encuentran y abrazan con efusion.— ¿Tan amigos son ustedes? dijo un tercero.— ¡Ya lo creo! añadió el mas franco de los primeros: como que cuando uno no tenia dinero metía la mano en el bolsillo del otro. Solo que á mi siempre me tocaba ser... el otro.

Oposiciones.— Las de la Canonjía Magistral de Málaga se verificarán en Octubre próximo.

Vacante.— Lo está la plaza de Secretario suplente del juzgado municipal de Oria del Rio, y se dan 15 dias para solicitarla.

CHARADA.

Prima tercera al instante,
prima, segunda, tercera,
que no hay un hombre más todo
de fijo, sobre la tierra.

Solucion á la charada anterior.
PA GE.

En el baño, en el tocador,
en el peñero, en el vaso de los dientes,
en la ropa de la cama, en todas partes
es valioso, útil y agradable el delicioso
perfume conocido bajo el nombre de
Agua Florida de Marry y Lanman.
15

Boletín religioso.

Hoy. San Lorenzo Justiniaco, obispo. — Mañana. San Vicente de Paul, fundador, y San Eugenio y compañeros mártires.

Jubileo general.— Hoy, en la Iglesia del Colegio de la Piedad, por doña Remedios Montezinos, en sufragio de sus difuntos.

La Congregacion del Sagrado Corazon de Jesús, establecida canónicamente en la Iglesia de San Hipólito, celebrará los piadosos ejercicios que ordenan sus constituciones el día 7 del corriente, Domingo primero.

Hay condesas por los Sumos Pontífices muchas indulgencias por la asistencia á dichos actos.

En la Iglesia de los Padres de Gracia se dará principio el sábado próximo, á las seis de la tarde, á un devoto triduo en honor de la Inmaculada Virgen María, esponiéndose á S. D. M.; despues se hará la visita, Rosario, Letania cantada, Corona de doce estrellitas, con los Ave Marias cantados, sermon, cánticos y reserva.

Hoy, con motivo del jubileo que

se celebra en la Iglesia de la Piedad tendrá lugar la Misa de espedicion á las siete y media, y el ejercicio de la tarde empezará á las seis.

En la Iglesia del convento de religiosas del Oister se celebrará un solemne Triduo en los días 6, 7 y 8 del corriente, citándose á las nueve y media de la mañana una solemne Misa, y cantándose por la tarde, á las seis, el Santo Rosario, Letania y Salva.

En la Iglesia del Colegio de Ntra. Sra. de la Piedad se celebrará los días 6, 7 y 8 el solemne Triduo que debia tener lugar en la Parroquia de San Pedro, cantándose la Misa en los dos primeros días á las 7 y media de la mañana. El día 8, á las 6 y media, habrá Misa de Comunión general con acompañamiento de armonio y cánticos, y la solemne será á las 10 y media con sermón. Los días 6 y 7 habrá pláticas por la tarde, á las 5 y media, y se cantará la salva despues de la reserva, y el 8 sermón á las 5, cantándose algunas decenas del Santo Rosario y motetes á la Santísima Virgen, terminando con la procesion del Santísimo y salva cantada. Las pláticas y sermones están á cargo del señor don Victor J. de la Vega Basorán.

Los asociados á la órde de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compañía.

Quinto aniversario
DE LA EXCMA. SEÑORA
DONA CARMEN FABRÉ DE JAQUOTOT,
que falleció en el Real Sitio de San Ildefonso, el 4 de Setiembre de 1879.

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa en la Iglesia de San Juan (Trinidad), por el eterno descanso de su alma, recibirán el estipendio de tres pesetas.

Su esposo, hijos y hermanos políticos, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

Ultima hora.

Anoche se recibió en el Gobierno civil de la provincia el siguiente telegrama:
Director general de Sanidad al Gobernador:
«Madrid 4, 12 noche del 3 de Setiembre. Segun participa el Gobernador de Alicante, en Novelda ha ocurrido 9 invasiones nuevas y 3 fallecimientos. En Elche hay 3 enfermos y uno de los invadidos se halla restablecido. En Alicante no se ha presentado ningun caso nuevo. Siguieron los 3 enfermos en tratamiento en la casa incommunicada. En las demás provincias de España no ha novedad.»

La Junta provincial de Sanidad reunida ayer de nuevo en el despacho del señor Gobernador civil, acordó: la suspension de la feria de Fuensanta; que el hospital provision se establezca en el cuartel de Alfonso XII. Las fuerzas que hoy lo ocupan se trasladarán á los cuarteles de Barrcones y Caballerizas. Sorteada entre los médicos de la Beneficencia provincial la direccion facultativa del lazareto, recayó en don Luis Fuentes Terroba. Suspender la apertura de todos los establecimientos públicos de enseñanza, así como que continúen en completa clausura las escuelas de niños de ambos sexos, y que se suspendan todas las ferias que el presente mes debian verificarse en esta provincia.

Además se tomaron otros acuerdos referentes al establecimiento del lazareto, cuyo asunto está pendiente que se resuelva por el ministro de Gobernacion.

A las doce de la noche, hora que cerramos este número, no se ha recibido nuevas noticias en los otros oficiales.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa barba de salud de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta arábica.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. Es también fortificante para criar los niños débiles.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castletuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decles, Par de Inglaterra, el señor Doctor don Manuel Saenz de Tejada de Córdoba, etc., etc. «Cura número 69,924.—«Soissons (Atine), el 10 de enero 1868. Hace dos años que padecía, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer del estómago. No podía digerir cosa alguna, y la debilidad era tal que mover un brazo era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de tomar la «Revalenta du Barry». Desde entonces las fuerzas vuelven, digiero y no padezco más.—«De Chassel», condesa de Gourgues.»

Número 72,448.—La Señora Moyano, Cádiz, de agudos dolores intestinales é insomnios por tisis. «Cura número 62,845.—Señor Boillet, presbitero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general. Número 49,842.—La señora Maris Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritación nerviosa, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Número 46,270.—Señor Roberts, de una concusión pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Número 46,210. El señor Doctor médico Martin, de una gastritis é irritación del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Número 46,218. El Coronel Watson de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. Número 18,744. El Doctor médico Shortland, de hidropesía y estreñimiento. Número 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de es opeos de la juventud. Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas. Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs. Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, Londres, y 8, rue Castiglione, París.—Depósitos en Barcelona: Hijos de D. José Vidal y Ribas.—Agustín Masana.—Vicente Ferrer y Cia.—Almar y Ulrich.—Baudilio Bafill y Cia.—Emilio Martignole.—Amadeo Cros.—G. M. Vehl, y todos los boticarios y farmarinos del país. Depósito en esta Ciudad: don Francisco Avilés, Cuesta de Lujan, Sres. Marquez y Urbano, Alfaro 17.

Vinos de Valdepeñas y Montilla.

Ha el acreditado establecimiento situado en la calle de Alfaro número 26 (antes Carnicerías), se ha recibido una gran partida de vinos. Precios: Doble litro 1 peseta 72 céntimos, litro 53 céntimos, medio litro 30 céntimos y los 16 litros 9 pesetas. Para fuera de la capital 5 pesetas 50 céntimos los 16 litros. También se venden aguardientes del raiño á 1 peseta 37 céntimos y doble litro del comun, y á 1 peseta 88 céntimos el fuerte.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 7, calle de Pompayos, con muchas y buenas habitaciones. 84-3

Jarabe de clorhidro-fosfato cálcico de Lucia.



2. La forma de este medicamento es la más adecuada para infancia, en todos aquellos séres en que una costete prematuro ó les m las condiciones de la nodriza los ha llevado á aquel estado que llaman los franceses encasamiento. Así, p sea, e rocom udamos de preferencia en la tades mesenéricas, raquitismo, escrófulas en tod-s sus manifestaciones, deuti ad congestiva (forma con de los huesos y para i volver la dentición y crecimiento. 1.º Es. Una cucharadita de café en un poco de vino, agua azucarada ó cal. Se observará el mismo régimen aconsejado en el anterior preparado. Precio, 12 rs. frasco.

Arrendamiento. Se hace desde el día 6 desde primero de Octubre en adelante de la dehesa de Navas-Llanas, situada en el término de esta capital, lindando con la de Navas del Moro, el Gato, e io Guadalupe y otros linderos la cual se compone de 1740 fanegas de tierra con buenas y abundantes pastos y ro. te alto y bajo, con abundancia de el rojo vaco buche. La persona á quea pueda convencerse, podrá enterarse de su renta y condiciones en la calle de las Cabezas número 5 de esta ciudad. 85-1

Taralí. Se vende á precio arreglado en el soto del cortijo del Alamillo de Guadajoz. En la plaza de San Juan núm. 4, darán razon. 84-2

Venta. Se hace de una casa portal en la calle de San Fernando núm. 148. Para tratar, en la calle del Pozo, taberna de «La Estrella.» 8-2

Aguas minero-medicinales

MARMOLEJO. gaseosas bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litinicas.

Premiadas con Diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarrros del estómago, rexiciones é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arañas, diabetes sacarina, raamias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias. Mejorables aguas de mesa como aperitivos y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclada con limón ó naranja azucarada. Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio, y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estación en la vía férrea de Madrid á dos horas de Córdoba. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas y Casas de Huéspedes. Casino y otros recreos. Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias á 3.4 y á 4 rs. botella, según cubida, y por cajas, pidiéndolas al administrador de Marmolejo ó á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos. SARRANO, 55, Madrid.

CARNE Y QUINA. El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico. VINO AROUD con QUINA. Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE. CARNE Y QUINA con los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apendicito del Estómago y los intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al Vino de Quina de Aroud. Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmo, 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS. EXIJASE el nombre y la firma AROUD

ENFERMEDADES DEL PESTHO HIPOFOSFITOS DEL DR. CHURCHILL. JARABE DE HIPOFOSFITO DE SODA. JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL. PILDORAS DE HIPOFOSFITO DE QUININA. CLOROSIS ANEMIA OPILACION. JARABE DE HIPOFOSFITO DE HIERRO. PILDORAS DE HIPOFOSFITO DE MANGANESA. LOS BRONQUIOS CATARROS. TABILLAS PECTORALES DEL DR. CHURCHILL. M. SWANN, farmacéutico-químico, 12, rue Castiglione, Paris. Precio: Los Jarabes, 4 fr. cada frasco en Francia. Las Tabillitas, 2 fr.

LOS GRANOS FEBRIFUGOS DE LA SALUD del Dr. Delgado.

Para la pronta y segura curación de toda calentura periódica, sea cuartana, terciana ó cotidiana. Infinitas curaciones han justificado su eficacia. Depósito.—Sevilla; el autor, farmacia del Globo. Córdoba; señores Marquez y Urbano, Alfaro, 17. Caja grande 20 rs. pequeña 12.

LA FUNERARIA.

SE HA TRASLADADO A LA 1.ª Plazuela de Geronimo Paez 1

Esta antigua casa sigue facilitando directamente al público sus efectos fúnebres, sin estranas y costosas intervenciones, á los económicos precios que tiene acreditado.

Gran Molino á Vapor.

Se halla de venta en la Villa de Dos-Torres un molino harinero preparado para seis paradas de piedras, con fuerza de 20 caballos la máquina y 30 la caldera, siendo aquella de mediana presión y condensación y encontrándose funcionando en el día, en perfectas condiciones. Se vende en precio convencional y á plazos con garantía. Los Sres. Antonio Caro y Hermanos, Fundición de Hierro—Torre Maquerra, daran pormenores.

Venta. Se vende un par de guaraciones inglesas casi nuevas, de hebillas dobles para dos caballos, en perfecto estado: calle Ovario núm. 22, pueden verse. 84-2

Arrendamiento. Desde San Miguel próximo se hace de la dehesa nombrada Campillo aitos, término de Córdoba; linda con el río Guadameleto, con dehesa de Navas Llanas, A. C. buche, cantera y Campillo bajos. Para informes, en la donña Catalina Zamorano y Castro, en Valdefranca. 84-2

Pérdida. La persona que se haya encontrado una puerca de plata, pequeña, que se extravió en la noche del domingo último desde la calle del Juramento, C. rretteras, Juancho Marcelo, Arco-Real, L. rtrados, Paraiso y Guadamar hasta el Gran Capitan, se servirá entregar en la del Juramento número 8, donde se le gratificará. 84-4

Almoneda de muebles y ropas. Se arrienda un piso. Darán razon Madera Ita núm. 13. 4-2

Dependiente. Se necesita uno en el escritorio del Procurador de este Colegio don Manuel Buri quez que tenga buenas referencias y alguna práctica en negocios judiciales, administrativos y contabilidad. 85-3

Arrendamiento. Se hace desde el día del cortijo y huerta de Urraco del Río. Para tratar, Muñoz Guilo, calle de la Paja número 8. 85-5



REAL PRIVILEGIO DE INVENCION NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLS Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS RABIDA 12 Y 14.-SEVILLA

Los nuevos aparatos de Prensas Cousinou de doble y triple alternación, aplicables también á las prensas de torre y otras prensas análogas, con el objeto de que en un mismo y sencillo, completado por un dinamómetro que sirve para limitar las presiones, se pueden ver funcionar en los molinos de los muchos propietarios que los tienen y entre ellos, por ser los más fáciles de visitar, por lindar con el ferro-carril, los señores: D. Manuel Olalla y Torre, órdoba, Aparatos y Prensa alternativa núm. 5; 10 fanegas por hora, 240 fanegas en 24 horas: movidos con locomóvil emplean 1 p. balleo vapor, hacen una presión de 300,000 kilogramos, equivalentes á 26,100 arro 5 D. Rodrigo de Cáceres, Villarrasa (Huelva), Aparatos y prensa simple núm. 5; 10 fanegas por hora, 120 fanegas en 24 horas, movidos por caballería, moliendo y presando á la par, hace una presión de 300,000 kilogramos.—D. Francisco Solano Nates, Almodóvar, una prensa simple.—D. Antonio Lopez, Guillena, una prensa simple.—D. Felipe Valladares, Pilas, una prensa simple.—Sr. Conde de Mejorada, Chucena (Huelva) una prensa simple.—D. Manuel Reina Zayas, Arahal, una idem.—D. Manuel Lara, Arahal, una idem.—D. Vicente Mazuelo, Marmolejo una idem.—D. Manuel Osuna, una idem.—D. A. Lopez Arjona, una idem.—D. José Estrada, Sevilla, una idem.—D. Rafael Mantillas, Ecija, una idem.—D. Enrique Lopez, Ecija, una idem.—D. Pablo Marquez, Agudulce, una idem.—D. Rafael Abril, Vilches, una idem.—D. Gregorio Ruiz, Don Benito.—D. J. Gomez Gil, Montanhez, etc., etc. PRENSAS SIMPLS.—Serie de 7 modelos.—Cargan de 10 hasta 30 fanegas.—Precios de Rs. 6.600 hasta Rs. 16.500. PRENSAS DOBLES ALTERNATIVAS.—Serie de 5 modelos.—Cargan desde 45 hasta 30 fanegas.—Precios desde Rs. 15.000 hasta Rs. 25.000. En los Almacenes, Rabida 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público, de aceitunas, de uvas, pisadoras de uvas, desmenzadoras de orujo de aceitunas, movimientos para ruvas de todas clases y piedras verticales. Se remiten gratis catálogos con la lista de los compradores de cada provincia estas mencionadas prensas.

ACEITE PURO de Hígado de Bacalao



Preparado por LANMAN y KEMP. Único é infalible remedio para la curación de todas las enfermedades de LA GARGANTA, EL PESTHO Y LOS PULMONES. Usado con perseverancia en union del PECTORAL DE ANACAHUITA, ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos. CONSUMCION Y TISIS. Para la venta en por mayor sres. Don Vicente Ferrer y Compañía Barcelona.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 5 calle Alta de Santa Ana, con buenas y cómodas habitaciones, y toda acristalada. Darán razon en la calle del Romo núm. 3. 84-3

Pérdida. Se ha extraviado una vaca en el término de Almodóvar del Río, negra, con rana colorada, hierro F. M. La persona que sepa su paradero podrá avisar en el Campo de San Antn, casa sin número. 84-3

Carro. Se vende un carro casi nuevo. Informaran en la librería del «Diario.»

Granero. Se arrienda uno de 2200 fanegas de cabida, é la casa número 3 calle de Panadria, en buenas condiciones y precieo económico. Para verlo y tratarlo en la misma casa darán razon. 85-6

Caligrafía. En la calle Almona, hoy Guillarrez de los Rios, número 86, se ha trasladado una profesora, la cual dá lecciones en su casa ó á domicilio, á precios sumamente arreglados, de los caracteres de letras antiguas, modernas y góticas. 84-3

Arrendamiento. Se hace desde el día 24 del que rige é adelante de la casa calle Carnicerías número 5. Para tratar, en la de la Piedad número 5, ó en la de Pedregonas 20. 84-1

Venta. Se hace de cinco plantas de Palmas y no Nigru, todo en macetas. En la plazuela de la Magistera núm. 17, dan razón. 84-1

Arrendamiento. Se hace de un magnífico granero de cabida para mil fanegas. Calle Pedregonas número 28. Darán razon. 84-1

MARMOLEJO.

Servicio completo con mesa redonda de 30 á 35 reales diarios. En las habitaciones á precios convenientes Buena cocina y buenos vinos nacionales y extranjeros. Se recibe diariamente de Madrid carne de vaca y ternera y pescado de Málaga. Omnibus á todos los trenes de la temporada, del 15 de Setiembre hasta el 30 de Noviembre. 84-1

Venta. Se hace de una casa, sita en la calle del Traque número 2. Para tratar de su precio, en el callejon de la Puerta de Gallegos número 25. 84-1

Aguas de Villaharta

Acidulo carbonicas ferruginosas, bicarbonatado-alcalinas.

Premiadas con medalla de bronce en la Exposicion farmaceutica de 1883.

El crecientisimo uso que se viene haciendo de estas maravillosas aguas tónico-reconstituyentes, y la justa fama de que gozan tanto en España como en el extranjero, son el mejor testimonio de los eficaces resultados que producen en el tratamiento de multitud de enfermedades, entre las que se pueden citar las «dispepsias, gastralgias, catarrros del estómago, vexicales é intestinales, cólicos hepáticos y nefríticos, congestión é inflamación del hígado, clorosis, anemias, supresion del flujo menstrual, metrorragias, cálculos y arañas etc. etc.» y muy especialmente en la

Diabetes Sacarina

para cuyas prodigiosas curaciones no tiene rival. Estas aguas se siguen espendiendo perfectamente embotelladas, y sin pérdida de ninguno de sus principios mineralizadores, en todas las principales Farmacias de España y en esta ciudad, en el Depósito general y Administración, Farmacia del Doc or Marin. Tambien pueden dirigirse pedidos á la direccion, calle de Ambrosio de Morales número 6, en esta capital, ó al Administrado en Villaharta, don Rafael Córdoba.

Importantísimo á la humanidad

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Drez, asistiendo á los copiosos manantiales que en nuevas orras han hecho aún mas abundantes, resulta que La Margarita, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los mas poderosos purgantes, y las unicas que contengan carbonatos ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de La Margarita mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es en la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrófulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, ilíacas, oses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, ba. o, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.